

El Norte de Castilla

DIARIO INDEPENDIENTE DE VALLADOLID

FUNDADO EN 1854

EL QUE MÁS CIRCULA EN LA REGIÓN CASTELLANA

PUBLICIDAD
Anuncios y comunicados, por tarifa del periódico.—Esquemas de defunción tamaño 12 por 9 centímetros: 1.ª plana, 20 pesetas; 2.ª plana, 12 pesetas; 3.ª plana, 8 pesetas.—Descuento de 25 por 100 a los suscriptores. El exceso del tamaño indicado para las esquemas, se cobrará por la tarifa general.

PAGO ADELANTADO
TALLERES:
Montero Galvo, 17
Teléfono 71

CÉNTIMOS 5 CÉNTIMOS

SUSCRIPCIÓN
Capital: trimestre 450 pesetas.
Provincias: trimestre 550 —
— semestre 1050 —
— año 20 —
Extranjero y posesiones españolas: semestre 24 —
Idem: año 48 —

PAGO ADELANTADO
OFICINAS:
Duque de la Victoria, 31
Teléfono 71

CÉNTIMOS 5 CÉNTIMOS

EL SEÑOR

Don Gil Guerra Puerta

Teniente coronel de Caballería
Ha fallecido en Aimería el día 19 de Abril de 1912
A LOS 56 AÑOS DE EDAD
DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Estrella Bonel Martínez; hijo don Ricardo; hermanas doña Francisca, don Juan Bautista y sor Catalina (recluida del convento de San Felipe de la Penitencia de esta ciudad); padre político don Eustaquio Bonel; hermanos políticos doña Sotera Cañas, doña María Nieves Cañas, doña Jesús Martínez; y don Emilio Bonel; Sobrinos, Primos y demás Parientes:
Tienen el sentimiento de participar a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones, por lo que los quedarán sumamente reconocidos.
Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

LA REPÚBLICA ARGENTINA

ALGUNAS CIFRAS

Tengo a la vista el Boletín de la Dirección general de inmigración, publicado por el ministerio de Agricultura de la República Argentina. Corresponde al año de 1911.

En ese año, han llegado a dicha República 247.344 inmigrantes. Meses hubo, como el de Noviembre, en que la cifra alcanzó a 35.293.

La procedencia de ese contingente extraordinario, europeo casi en totalidad, exceptuando el Brasil, que figura en el cuadro con 13.013.

España aparece en primer lugar con 102.277; viene luego Italia con 54.300; Francia con 24.835. No está Suiza; Bélgica con 382. En cambio Inglaterra figura con 13.699, y Alemania con 7.818.

En el número de inmigrantes por profesiones, corresponden a la agricultura 41.140; están los jornaleros con 71.634; sin profesión (niños), 32.492; comerciantes, 8.571; sirvientes de ambos sexos, 15.908; modistas, 2.082.

En el cuadro número 14 aparecen los inmigrantes colorados e internados a provincias y territorios: España está representada con 56.235, es más de la mitad. De ellos, en Buenos Aires, 18.924. Los italianos colocados fueron 19.114 en total (37 por 100) y de ellos en la capital 4.971.

En datos recientes, pues que al año 1910, encuentro resumidas algunas cifras sobre la Argentina. He de extraerlas para no dar a estas líneas sobrada pesadez.

Riqueza agrícola.—Figura en primera línea la cosecha de maíz con cuatro millones y medio de toneladas, que valen 227 millones de pesos.

El trigo con tres millones y medio de toneladas y valor de 311 millones. El lino 716.000 toneladas.

Las cifras de la riqueza ganadera son asombrosas. Entre ellas están:

Ganado vacuno.	29
Lanar.	67
Caballar.	7
Cabrio.	4
Cerda.	1 1/2

Ferrocarriles.—Su incremento se ve a partir de 1865.

Había en 1865.	249 ks.
En 1900.	16.070
En 1910.	23.600

El comercio exterior más importante corresponde de la Argentina a Inglaterra, por millones de pesos.

A Alemania.	80
A Francia.	45
A España.	32
A Italia.	12

Las importaciones siguen el mismo orden; España envía por valor de 11 millones de pesos.

La superficie cultivada en la Argentina es de 24 millones de hectáreas (datos de 1911), que se descomponen así:

Trigo . para	7.000.000
Maíz	3.500.000
Lino	1.500.000
Avena	1.000.000
Alfalfa y	3.000.000
Cebada	100.000
Vino	130.000
Caña dulce	85.000
Arboles frutales	900.000
Industriales	25.000
Textiles	25.000
Varios	20.000

En 31 de Diciembre último, la Argentina tenía siete millones de habitantes en números redondos.

La extensión superficial de la República es de 300 millones de hectáreas.

Como dato final que debe anotarse: habiendo sido 247.344 los que llegaron a la Argentina (en 1911), de éstos salieron en el mismo año 142.344.

Miguel Adellán

Mañana

LETRAS FEMENINAS

Por la mujer

Los del grupo último de la Escuela Graduada de la Normal—que dirige el docto profesor don Miguel González Vega, quien asistió con ellos a la visita con que se vió honrada nuestra casa—pusieron ya ayer manos a la obra.

Y como ellos, los de la elemental del tercer distrito y la de la compañía del Norte, el jueves habrán enviado al señor delegado regio sus trabajos.

El naufragio del "Titanic"

Los supervivientes cuentan la catástrofe

CONFERENCIA TELEGRÁFICA

El "Carpathia" en Nueva York.—Esperando al buque

Madrid 19

Nueva York.—Ha fundeado el «Carpathia», que trae a bordo los supervivientes de la catástrofe del «Titanic».

Esperaban al barco en los muelles más de 10.000 personas, en un silencio imponente.

Había un millar de parientes y amigos de las personas salvadas que trae el «Carpathia», y numerosos médicos y enfermeros.

Reinaba una angustia enorme.

Triste desembarco

Comenzó el desembarco de los naufragos.

Los primeros que pisaron tierra fueron acorados a preguntas por los que esperaban.

Lo que dicen los naufragos.—Reirriento la catástrofe.—El choque con los "Icebergs"

Cuentan los desembarcados del «Carpathia» que reinaba un frío horrible y que eso fué causa del hundimiento del barco.

En efecto, el mar estaba erizado de témpanos de hielo.

El barco chocaba con ellos, y al principio los viajeros no se asustaron, creyendo que el buque no había sufrido averías.

El naufragio.—El salvamento

De pronto, el barco comenzó a inclinarse hacia una banda.

Entonces la tripulación organizó el salvamento del pasajero.

Se realizaron todas las operaciones con un orden completo.

Por medio del telégrafo sin hilos se enviaron despachos pidiendo auxilios.

Escenas e incidentes.—El auxilio herido

Los hombres se apresuraron a ocupar los botes salvados, pero requeridos por la oficialidad, los abandonaron sin protesta, para que fueran ocupados por los niños y las mujeres.

Muchas de éstas, al ver que no se designaba en los botes puesto a sus maridos, renunciaron a embarcarse y, abrazadas a sus esposos, se negaron a abandonar el buque, prefiriendo morir con ellos.

La muerte de tres cobardes

Cuando la oficialidad requería a los hombres para que dejasen libres los botes a las mujeres, tres italianos desobedecieron la indicación.

Entonces los oficiales los mataron a tiros de revólver.

Las lanchas al agua.—El buque se hundió

A medida que las lanchas se llenaban de personas, eran lanzadas al agua.

Después de embarcadas todas las mujeres se comenzó el salvamento de los hombres.

No habían terminado las operaciones, cuando el buque se hundió de proa, desapareciendo bajo las aguas.

Elogios merecidos.—Imprevisión punible

Los supervivientes de la catástrofe elogian grandemente a la oficialidad y tripulación del «Titanic», que con una serenidad estoica cumplió con su deber.

El «Titanic» llevaba a bordo, exactamente, 2341 personas, y solo tenía a bordo de salvamento para 950.

Los supervivientes son recogidos por el "Carpathia".—Naufragos muertos

Un pasajero del «Carpathia» refiere que a las tres de la madrugada se despertaron grandes voces que partían de 16 lanchas de salvamento que rodeaban al buque.

Eran los supervivientes del «Titanic».

Oírseles un aspecto lastimosísimo.

Había muchos niños, algunos de pecho, que fueron izados a bordo dentro de sacos.

Algunos de los naufragos tenían aún puestos los trajes de etiqueta.

Otros se hallaban en ropas menores.

Muchos, ni podían hablar; parecían locos; se limitaban a manifestar su dolor con gemidos.

A todos se les llevó a bordo del «Carpathia», donde se les sirvió comida caliente.

Después se celebró una misa.

A pesar de las atenciones y cuidados exquisitos que se prodigó a los naufragos, cuatro fallecieron.

Más pormenores.—El capitán y el ingeniero del "Titanic" se suicidan

Refieren los supervivientes más letales de la catástrofe.

Cuando habían caído ya en el agua todos los botes de salvamento y no quedaba ruego alguno, el capitán del «Titanic» y el ingeniero jefe del buque, que habían dirigido serenamente todas las operaciones, se suicidaron.

Memento solemne.—El barco a fondo.—El himno inglés

Al ser inminente el hundimiento del buque, los oficiales del «Titanic» dieron orden de que fuese iluminado.

Todas las luces del barco se encendieron como para una gran fiesta.

Se ordenó también que la orquesta de a bordo se preparase, y cuando el soberbio buque se hundió, sonaron las notas solemnes y lentas del himno inglés, en la soledad del mar.

Así hicieron los bravos oficiales del «Titanic» las exequias de su barco.

Los franceses en Marruecos LA SUBLEVACION DE FEZ

CONFERENCIA TELEGRÁFICA

DESDE PARÍS

Llamando a D'Amade

Madrid 19

París.—El Gobierno ha llamado con urgencia al general D'Amade, que vive en Clermont-Ferrand.

DESDE FEZ

Llegada de tropas.—Ocupación de un fuerte

Fez.—Procede lento de Sefrú ha llegado el comandante Fellert, con un batallón, y ha ocupado el fuerte del Sur, desde donde domina la entrada al barrio europeo.

Los extranjeros refugiados.—Las bajas francesas

La mayoría de los extranjeros residentes en Fez se han refugiado en sus domicilios.

—Durante las refriegas perdieron la vida dos oficiales.

Un cabo y un soldado desaparecieron.

El sultán en salvo

Las tropas francesas han ocupado varios barrios, poniendo en salvo al sultán.

El ataque a las puertas.—Las bajas.—Paisanos muertos

Parece que en el ataque a las puertas de la ciudad perecieron 10 soldados y quedaron heridos otros varios.

Entre las víctimas de la revuelta hay un fraile franciscano y varias mujeres.

Esperando refuerzos.—Tropas que han llegado

El domingo llegaron importantes refuerzos al mando del general Moynier.

Esperáase a 4.000 franceses que han sido llamados con urgencia.

Ya han entrado en Fez varias columnas formadas por las guardias

francesas de Zerama y Mequinez y han ocupado Fez militarmente.

Huida de los cabecillas.—La situación

Los cabecillas del movimiento han huido a engrosar el núcleo de rebeldes de Sefrú.

La situación está calmada, pero no ha terminado la revuelta.

Los rebeldes esperan refuerzos de los cabillas, a las que han enviado emisarios.

DESDE TÁNGER

Rumores de un gran combate.—Los franceses derrotados?

Tánger.—Al atardecer circularon rumores insistentes de haberse librado un gran combate en los alrededores de Fez y en el cual los franceses han llevado la peor parte.

Dícese que se vieron obligados a huir, refugiándose dentro de la ciudad y dejando en el campo muchísimas bajas.

Estas noticias han causado una sensación enorme.

HABLA POINCARÉ

Palabras del jefe del Gobierno.—Lo que dice un periódico

París.—M. Poincaré ha hecho manifestaciones sobre los sucesos de Fez, diciendo que se explican por la insuficiencia en la concentración de fuerzas francesas.

Confía en que el movimiento se sofocará rápidamente.

En el imperio jerifiano—ha dicho—será preciso conservar la sangre fría é ir despacio, no dejándose llevar del primer impulso.

L'Echo de París cree que los bereberes del Atlas se han sublevado también.

Martín Fernández

La máquina ruada.—El último clamor.—Lanchas que naufragan

Al hundirse el «Titanic» en posición vertical, pues se hundió proa abajo, la maquinaria toda, desplazada, rodó con gran estrépito, produciendo un ruido violento y ensordecedor, mezclado con el clamor angustioso de centenares de personas que se hundieron con el buque.

Este quedó medio sumergido, en posición vertical, durante cinco minutos.

Después, de pronto, desapareció, oblicuamente, bajo las aguas.

Se produjo entonces un remolino enorme.

Algunas lanchas llenas de supervivientes, fueron arrastradas por el movimiento circular de las aguas.

Después del hundimiento.—Salvamento imposible

Después de desaparecer el «Titanic»

no aún se oían gritos demandando socorro.

Algunas personas flotaban sobre el agua, agarradas a restos del barco, o nadando.

Pedían que las socorrieran, pero era imposible.

Faltaban botes; los que había, estaban abarrotados de niños y mujeres.

Y los que pedían socorro, se ahogaron también.

Martín Fernández

La orquesta sinfónica

Programa de los conciertos

Serán dos fiestas de arte exquisitas, los conciertos de la admirable Orquesta Sinfónica de Madrid, bajo la dirección del gran maestro Arbó, darán en Calderón los días 27 y 28 del actual.

Los programas de ambos son verdaderamente insuperables: no es posible reunir obras más bellas, joyas más preciadas del arte musical, pues todas las que figuran en ellos son obras maestras de los «dioses mayores» de la música.

Para alabar estos dos programas todo elogio es pálido. Helos aquí:

Primer concierto.—Primera parte: Sinfonía inacabada, Schubert. Allegro moderato. Andante.—Preludio y muerte de Iseo (Tristán é Iseo), Wagner.

Segunda parte: Quinta sinfonía en do menor (op. 67), Beethoven.—I. Allegro con brio.—II. Andante con moto.—III. Scherzo. Allegro. Presto.

Tercera parte: Concierto de Brandemburgo en sol, Bach. Allegro moderato. Adagio. Allegro.—Rapsodia en fa, Liszt.

Segundo concierto.—Primera parte: La flauta encantada (ouverture), Mozart; Largo religioso. Haendel, (solo de violín por el señor Francés); Leonora (ouverture número 3), Beethoven.

Segunda parte: Sexta sinfonía (Pastoral), Beethoven. Allegro. (Sensaciones gratas que se experimentan ante la paz de los campos). Andante. (Escena junto al arroyo); Scherzo. (Fiesta de aldeanos). Tempestad; Allegretto. (Alegria y reconocimiento de los aldeanos pasada la tormenta).

Tercera parte: Suite en si menor para flauta é instrumentos de arco, Bach; (Overture). Pol. (esa. Radinerie), (solista de flauta señor González). Marcha fúnebre del Ocaso de los dioses. Tannhauser (ouverture), Wagner.

Aniversario de Cervantes

FIESTA ESCOLAR

Por iniciativa de jóvenes estudiantes se prepara una fiesta para celebrar el aniversario de la muerte de Cervantes, el próximo día 23.

La sección de Literatura y Bellas Artes de Ateneo, ha accedido gustosísima a patrocinar la fiesta, y ésta se verificará en el salón de la docta casa.

El programa no está todavía ultimado. En él, sólo estudiantes tomarán parte.

EL NUEVO CALENDARIO

REFORMA EN PROYECTO

El proyecto acerca de la reforma del Calendario, según autorizados informes, será el siguiente:

El año estará dividido en cuatro trimestres de 91 días cada uno, resultando que constará todo él de 364 días, en vez de 365 como ahora. El primer día del año será festivo, quedará aislado, no formando parte de ninguna semana ni de mes alguno.

El domingo de Resurrección caerá siempre en 12 de Abril, y la Pascua de Navidad (25 de Diciembre) será invariablemente en miércoles. El año suple-



Los niños de las escuelas en la imprenta de EL NORTE DE CASTILLA.—Grupo de escolares, en sesión de máquinas, junto a la rotativa, al terminar la visita. (Fot. Santos Peña).